
聚焦智运会上的大学生棋手

读书开阔眼界
下棋成就境界

要想在棋手路上走得更远，下
棋与深造，鱼和熊掌不可兼得？随

着智运会赛场大学生选手的比重和成绩不断提高，这个结
论已经成为过去。本届智运会来自上海财经大学的大学生
棋手为上海队夺得 2金 1银，收获颇丰。走下领奖台，他们
自己的感受是：多念书，多长棋。

体坛观察
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    第四届全国智力运动会昨天在

浙江衢州落幕，上海代表团在最后
一个比赛日发挥出色，连夺 5枚金

牌，最终以 12金 9银 6铜总计 27

枚奖牌的成绩，蝉联智运会金牌数、

奖牌数第一，实现在全国智运会上
的“四连霸”。在兄弟省市普遍加大

投入、全力参赛的背景下，上海代表

团能够获得如此优异的成绩，充分
展示了上海智力运动的强劲实力和

良好基础，为上海建设智慧城市作
出了积极贡献。

备战充分
围棋金牌一变四
为什么上海代表团能在本届智

运会上继续保持领先地位？首先是

备战充分。第三届全国智运会结束
后，上海就着手后备力量培养。上届

围棋仅靠老将芮乃伟九段夺得一枚
金牌，这四年来上海通过各种渠道

抓后备人才，在甲级联赛中放手让

年轻队员挑大梁，激励更多有天赋
的优秀苗子选择职业围棋道路，并

为他们提供更全面的保障。最终围
棋在职业女子个人快棋、大学生个

人、混合双人和全民团体上拿到 4

枚金牌。值得一提的是，本届智运会

6个大项，上海队均收获少年或青
年项目的金银牌。

其次是依托雄厚的棋牌智力运
动基础全面参赛。本届智运会上海

共派出 126名运动员参加围棋、象
棋、国际象棋、桥牌、五子棋和国际

跳棋 6个大项、57个小项的全部争
夺。最终，6个大项均有金牌斩获，

除了围棋的 4枚金牌，还有象棋 1

枚、国际象棋 1枚、桥牌 1枚、五子

棋 2枚、国际跳棋 3枚。其中，国际
跳棋 64格女子个人刘沛是四届智

运会均夺冠；国际象棋男子团体、桥

牌女子团体均蝉联三届智运会冠
军。证明上海智力运动始终遵循全

面发展、从不偏科的原则。

体教结合
学生选手安心赛
上海的另一大优势是体教结

合。这次出征智运会的队伍中，一半

是大中小学学生，在市教委的支持

下，各学校给予参赛的学生运动员
全力支撑，确保运动员学习与训练

参赛两不误。徐汇区西南位育中学
的康哲铭和张欣怡代表上海队获得

五子棋混合少年团体冠军，学校为
此给小棋手们定制了个性化的课

程，节省时间又确保教学重点难点；

由于参赛时间恰逢期中考试，学校

又在考试上给予一定特殊的政策，

确保他们在外安心比赛。上海棋院
则配备优秀的教练员团队，根据实

际情况，帮助学生运动员科学制定
个性化的训练计划，有效提高竞技

水平。这里特别要提到上海财经大
学一直支持上海智力运动的发展。

本届智运会，财大体育教学部直属

党支部书记杜富华全程督战，财大

学子分别摘得围棋大学生男子个

人、象棋大学生混合团体的冠军，以
及国际象棋大学生混合团体亚军。

作风过硬
拼搏精神没有丢
运动员团结、拼搏的精神也体

现在各个赛场。国际象棋男子团体

快棋决赛战至“突然死亡”的快棋加
赛，主将倪华顶住压力为上海代表

团拼下首金；过去三届智运会，桥牌
向来是上海队的金牌大户，但在连

连受挫后，女子团体在王文霏等世

界冠军的带领下从未放弃，连连上
演逆转好戏，最终守住这枚金牌。不

光是老运动员，年轻人也继承了这
种宝贵的品格。上海棋院副院长刘

世振透露，15岁的唐嘉雯之前多下
慢棋，为备战智运训练期间每天至

少要下 30盘快棋，女子快棋决赛战
胜了世界冠军、国内女子围棋第一

人於之莹，进步神速。
最后也是同样关键的，上海代

表团团部及时研判赛况，收集信息、
分析形势、研究对策，确保运动员、

教练员以最佳状态应战。上海市体
育局副局长赵光圣总结：“我们这一

届智运会取得的团体金牌多、奖牌
多，就得益于团队的力量。整个代表

团都是如此，积极、团结，共同努力，
包括后勤保障系统，让运动员安心

比赛，顺利比赛。”特派记者 金雷
（本报衢州今日电）

笑傲智运 上海有什么秘诀
蝉联金牌奖牌数第一

■ 王家瑞

■ 李鎣

■ 上海代表团在围棋项目拿到 4枚金牌

境界高格局大
智运会开赛第三天，就读于

上海财经大学新闻系的张涛七段

夺得围棋大学生个人赛冠军。于
是，就有了棋迷对张涛“写文章里

最能下棋的，下棋里最能写文章”
的感叹。黑框眼镜，一身白衣的张

涛看起来确有几分书卷气，说起

下棋与念书，他的回答也透着学
府的气息：“上了大学，我的眼界

开阔了。”

选择去大学深造时，张涛已
经做了多年职业棋手，虽然进过

世界大赛的八强，但更多的是起
伏不定。“棋下多了，有时你会有

这样的感受：好像越学越难了。”
智运会夺冠后，财大学子张涛解

读当时的困境，“就是自己格局

太小了。”进了大学与很多同学
交流思想，又从老师那里学到很

多新的知识，张涛开窍了，长棋

了。2017年代表财经大学在欧洲
围棋大会夺得两座冠军后，他就

在当年的 CCTV 电视快棋赛上
折桂，拿到棋手生涯第一座国内

锦标。

这个大和小，如果放到棋盘
上理解，跟棋的虚与实对应。围

棋业余世界冠军胡煜清是财大

企业管理硕士毕业生，他解释，围
棋不只是比计算力，还有很多虚

化的东西要理解，得靠棋手的境
界和判断力，“光靠专项技术训练

远远不够，需要文化、知识的积
累，人生要新的高度，甚至是胸怀

和气度。”

能坚持愿奋斗
大学生象棋混合团体赛中，

上海财经大学学生王家瑞、李炳

贤和李鎣的组合为上海队摘下智

运会象棋项目的唯一一枚金牌。

上海队第一台棋手王家瑞是财大
公共管理学院二年级学生，“过去

因为下棋，读书的时间不多，但我
数学一直不错，现在在大学学了

微积分，依然很有兴趣。”王家瑞
这样的棋手，是通过棋牌特长生

的渠道进入大学深造的，但上了

大学，他和其他同学一样，要争取
好的学科成绩，通过考核。

他说，自己平时下棋花去不
少时间，但考试是公平的，要合

格，要拿奖学金，就要付出比别人
更多的努力，“这就让你有更多动

力去学习，提高效率。”
争夺本次智运会围棋全民团

体金牌的过程中，胡煜清和上海
队另外 6 名队友坚持到了最后，

仅以 2 个局分的微弱优势夺冠。
他感慨，在大学的学习生活也培

养了自己艰苦奋斗的精神，“两名

实力相近的棋手相遇，要想轻轻

松松赢下一盘棋几乎不可能，有
时就看谁更能顶得住，拼到底。大

学生涯也培养了我作为棋手的精
神属性。”

扮使者忙传播
和上海队两名参加象甲联赛

的队友不同，李鎣目前还不是职

业棋手。但智运会的经历让这名
大学生坚定了自己的梦想，“我现

在边读书边下棋，算是半专业棋
手，将来毕业后希望能成为职业

棋手。”

读好书，再追梦。李鎣的案例
也为棋牌运动的选材提供了更

广的思路。本届智运会的项目设
置，进一步向学生运动员倾斜。围

棋、象棋、国际象棋和桥牌，均设
有大学生选手参加的小项。国际

跳棋和五子棋本身没有职业运动

员编制，比赛吸引不少大学生参

加。未来，搭建更多大学生群体
的赛事平台，将是从业余向职业

过渡的桥梁，为职业化打好扎实
的塔基。

另一方面，大学生的知识积
淀和理解能力，是推动棋牌智力

项目传播和普及文化的重要力

量，同时吸引广大中小学生投入
到智力运动中来，增添棋牌项目

的人才厚度。如今，也有越来越多
的棋牌赛事从国内推广到了海

外。像一年一度的世界大学生围
棋锦标赛，就在哈佛大学、剑桥大

学、悉尼大学等世界著名高等学
府受到青睐，肩负起传播中国传

统智慧和文化的重任，让全世界
的高校学子通过智力运动愉快地

交流，真诚地相处。
特派记者 金雷

（本报衢州今日电）


